
DESBALANGE
Consulta: ¿vinculante o no?
Nos cuentan que el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), Juan Pa
blo Castañón, dio a conocer algunos deta
lles más del encuentro que tuvo el organis
mo que preside con el próximo secretario
de Comunicaciones y Transportes, Javier
Jiménez Espriú. Lo que llama la aten
ción, nos dicen, es que aparentemente la
consulta ciudadana que llevará a cabo el
equipo del presidente electo sobre mante
ner o desechar las obras del Nuevo Aero
puerto Internacional de México (NAIM) no
será definitiva, sino que la decisión la to
mará Andrés Manuel López Obrador.
En entrevista televisiva, Castañón afirmó

que "el día de ayer (martes) Jiménez Espriú nos dijo que no iba a
ser vinculante". Además, recordó que en algún momento el fútu
ro funcionario comentó: "asumiremos nuestra responsabilidad
como gobierno de tomar la decisión final, eso es fundamento de
que no será vinculante, lo cual me parece sensato". Sin embargo,
el debate sobre la terminal aérea está lejos de terminar, nos ase
guran.

Aseguradoras, a cabildear
Además del golpazo que recibirán varias
aseguradoras por la eliminación de contra
tos con el gobierno federal, como parte de
las medidas de austeridad de la próxima
administración, tendrán que empezar a ca
bildear otro tema con Morena, partido que
Mario Delgado comanda en la Cámara de
Diputados. Nos explican que el tema de los
seguros de daños ya llegó a los escritorios
de los nuevos legisladores, quienes no es
tán muy de acuerdo en que estos produc
tos ofrezcan protección limitada a la pobla
dón en caso de eventos como un sismo.
Nos detallan que entre los primeros esbo
zos se busca legislar con el objetivo de que

un asegurado tenga mayor claridad sobre el producto contratado
y no tenga que perder su patrimonio y además seguir pagando
un seguro en caso de eventos catastróficos. Habrá que ver hasta
dónde la nueva fuerza política se quiere subir al ring y enfrentar
al sector financiero, nos dicen.
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Gabriel
Contreras

Ciberseguridad versión comic
El Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT), que preside Gabriel Contreras,
mostró su creatividad en la búsqueda de
hacer más sencillo el tema de la cibersegu

ridad, con el Ciber Club IFT. Las historias se podrán encontrar en
YouTube, plataforma en la que se encuentra el primer episodio,
en el cual se explica que lo que sucede en línea tiene consecuen
cias en el mundo real. Los niños que protagonizan la historia en
frentan un ataque cibernético en sus computadoras pues com
partían videos, memes, archivos y todo tipo de información a
través de la red, razón por la cual se les recomienda revisar sus
listas de contactos para que solamente sus amigos tengan acceso
a cierta información. También les piden no agregar direcciones o
números telefónicos en sus comunicaciones y que usen apodos
en redes sociales para que los extraños no los identifiquen. Se
pone énfasis en que no se deben quedar de ver en persona con
alguien que conocieron en el mundo cibernético.

Contadores: la fiesta en paz
Luego de los jaloneos para la elección de
vicepresidente, finalmente el gremio de los
Contadores decidió fumar la pipa de la
paz. Nos dicen que a casi un mes de la
Asamblea de la Convención 2018 del Insti
tuto Mexicano de Contadores Públicos (IM
CP), que tendrá lugar en Cancún, el comité
ejecutivo nacional eligió a Diamantina Pe
rales, quien actualmente es vicepresidenta
de Relaciones, para ser la segunda de abor
do para el periodo de 2019, puesto que se
disputaban dos corrientes del instituto,
Florentino Bautista quedó como presi
dente electo para 2019. Según los estatutos,

de forma automática el vicepresidente general pasa a ocupar la
presidencia del IMCP, de manera que en 2020 la próxima diri
gente será Diamantina Perales. Gracias a una reforma que se
aprobó podría convertirse en la primera con posibilidad de reele
girse, y de ahí la lucha interna que se suscitó hace unos meses.
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Aunque jurídicamente la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
libró la posibilidad de ser declarada corresponsable del fraude
cometido por la financiera popular Ficrea, ante la acusación de
irregularidades en la supervisión, ésta no ha mejorado
sustancialmente de cara a las 43 Instancias similares con licencia
para operar.

De hecho, la posibilidad de casos si
milares como el que llevó a la ruina
a cientos de ahorradores deslumhra

dos por el espejismo de un rendimiento su
perior al de los bancos está latente.
Lo cierto es que el de Ficrea no es el único

caso que ha convocado al escándalo. Ahí está
el de Plantía, una sociedad financiera popu
lar especializada en financiar la compra de
automóviles, cuyos accionistas colocaron en
el piso de remates de la Bolsa Mexicana de
Valores certificados bursátiles por600millo
nes de pesos... sin ofrecer garantía alguna.
Un caso similar, aunque por fortuna sin dam
nificados, fue el de Alta, donde, al igual que
en Ficrea, se triangularon los recursos de los
ahorradores hacia entidades relacionadas.
En la tablita estarían también otras como

las llamadas Perseverancia del Valle de Te
huacán o la bautizada como Coincidir.
Aunque a la vera del escándalo que colo

caba en la protesta callejera a personas en
silla de ruedas o ancianos que habían puesto
en la intermediaria la esperanza de multi
plicar los ahorros de su vida para aterrizar su
retiro, la Secretaría de Hacienda planteó una
iniciativa de ley para evitar más goles, la cual
fue congelada en el Senado. Aprobada por la
Cámara de Diputados, la llamada Ley Ficrea
la detuvo la instancia revisora tras un feroz
cabildeo de la Asociación Mexicana de So
ciedades Financieras Populares.
De acuerdo con el marco jurídico en que

se desenvuelven éstas, en caso de quebranto
entra en acción un seguro de depósito de 150
mil pesos, equivalentes a 25 mil unidades de
inversión (Udis), que bajo la propuesta de ley
se planteaba elevar a 250 mil, pero limitando
a una cantidad cercana la posibilidad de de
pósitos de la clientela.
En el marco de la ira popular, huido el res

ponsable de Ficrea a Estados Unidos, donde
acumuló propiedades, la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores le revocó la licencia
para operar a tres firmas del ramo: la Fede
ración Mexicana de Desarrollo, Sofigro y
Opermex, por saltarse las trancas.
Sin embargo, la lección no fue asimilada,

dado que hoy enfrentan problemas simila
res las bautizadas como Porvenir, Proyecto
Coincidir, Perseverancia, Logo Reforma y
Sierra Gorda.
Presentada ante un juez la denuncia de co

rresponsabilidad contra la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores, una de las pruebas
exhibidas era un documento expedido por
ésta en el que alertaba del desvío de recursos
de los ahorradores hacia empresas del mis
mo dueño, con la novedad de que no hubo
seguimiento.
La ley le otorga facultades a la autoridad

supervisora para imponer multas, suspen
der actividades y, en caso extremo, tomar la
administración.
De hecho, ante la queja de la clientela de

que la sofipo denominada Proyecto Coinci
dir se negaba a devolverles sus recursos a los
ahorradores, la instancia le impuso una mul
ta de 198 mil 672 pesos.
La intermediaria se encontró con un em

budo al acumularse créditos en mora, lo que
provocó su descapitalización. Sin embargo,
es evidente que hay una falla cuando no se
obliga a instancias que realizan la doble tarea
a tener un mínimo de capital de respaldo.
¿Nos esperamos a otro Ficrea para hacer

algo?

Balance general Mientras en el Senado se
toman con calma la posibilidad de crear una
comisión especial para investigar los desvíos
vía universidadesyempresas fantasma detec

tados por la Auditoría Superior de la Federa
ción en las secretarías de Desarrollo Social y
Desarrollo Urbano durante la gestión de Ro
sario Robles, Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad ya presentó una demanda
Ésta llegó a la ventanilla de la Fiscalía Es

pecializada en Investigación de Delitos Co
metidos por Servidores Públicos y Contra la
Administración de Justicia.
La querella apunta a quien resulta respon

sable de la presunción de delitos en el marco
de la llamada Estafa maestra.
Ésta se planteó con la firma, entre otros,

del presidente de la Coparmex, Gustavo de
Hoyos; el ex presidente de la Fundación Es
pinosa Yglesias, Enrique Cárdenas; el presi
dente del organismo promotor, Claudio X.
González Guajardo, y María Lucila Isabel
Servitje Montull, hermana del presidente de
Grupo Bimbo, Daniel Servitje Montull.

¿Información privilegiada? La revisión
que realiza la próxima secretaria de Energía,
Rocío Nahle, sobre los contratos para explo
ración y explotación de petróleo otorgados a
un consorciointegrado por las firmas estadou
nidense Talos Energy, británica Premier Oil y
mexicana Sierra Oil & Gas, apunta a una po
sible filtración de información privilegiada.
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Como usted sabe, al poco tiempo de recibir
los contratos las compañías ubicaron lo que
se calificó como un enorme yacimiento en
aguas someras del Golfo de México.
Estamos hablando del bloque Zama 1, ubi 

cado en las costas de Tabasco, muy cerca del
puerto de Dos Bocas, donde se construiría
una nueva refinería.
La estimación habla de un potencial de

entre mil 200 y mil 800 millones de barriles
del combustible.

Cuentas de Holcim. Creado al impacto del
sismo del año pasado un fondo denominado
"Todos juntos por México", la Fundación
Holcim México recaudó 19.6 millones de pe
sos vía la empresa cementera y sus funcio
narios y colaboradores, sin participación
de terceros.
De éstos se han destinado ya 11 millones,

52% del total, en obras como la construcción
de 120 viviendas en las zonas siniestradas de
Puebla, en alianza con Hábitat para la Hu
manidad, participando 90 voluntarios de la
empresa en las tareas.
El gasto fue de 6 millones de pesos.
En parálelo, se reconstruyó el mercado Ig

nacio Zaragoza de Salina Cruz, Oaxaca, en
colaboración con la Fundación GIA, Fidei
comiso Fuerza México y otras instituciones.
La erogación fue de 5 millones de pesos.
Un 12% de lo recaudado está comprome

tido en proyectos de reconstrucción en
alianza con la Facultad de Arquitectura de
laUNAM.

Cuentas de Azteca. En el caso de la Fun
dación Azteca del Grupo Salinas, la ayuda
recaudada se volcó en la construcción de 525
viviendas y una escuela, en un marco en el
que prevaleció la autoconstrucción.
Las comunidades beneficiadas fueron

Tlaquiltenango, Morelos, con 72 casas; Hua
múchil San Dionisio del Mar, Oaxaca, con
153; San Martín Malinalco, México, 48; Te
nancingo y Malinalco, México, 20; San Si
moncito, Tenancingo, México, 20; Ocuilan,
México, 22; Tochimilco, Puebla, 20, y Villa
Guerrero, México, 26.
La escuela se construyó en San Dionisio

del Mar, Oaxaca. •
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Austeridad Republicana
El dolor extremo que con la Cuarta Transformación

muchos le presagian a Metlife, que lleva Sofía Bel
rnar, ya tuvo su primera expresión concreta el martes
pasado.

El Senado aprobó un acuerdo de austeridad que sus
pende a partir del primero de septiembre las aportacio
nes a seguros de gastos médicos mayores y de separa
ción individualizada, tanto de senadores como del resto
de los empleados.

Metlife ganó a finales de 2016 los contratos para to
do 2017 y 2018. La prima por el seguro de gastos médi
cos es de 38.2 millones de pesos y la del seguro de sepa
ración, que también incluye cobertura de vida e incapa
cidad total, es de 81 millones.

A estas alturas, el Senado ya pagó a Metlife la mayor
parte de ambos seguros y los 128 Senadores que salieron
el 31 de agosto ya cobraron, presumiblemente, su seguro
se separación, una especie de fondo de ahorro.

Nótese que el acuerdo de austeridad no cancela las
pólizas, sino los contratos del Senado con Metlife y, por
tanto, las aportaciones del erario para pagar las primas.
Los beneficiarios podrían mantener sus pólizas si las pa
gan de su bolsillo.

Metlife tiene, hasta mayo de 2019, la megapóliza del
Gobierno para gastos médicos, contratada vía SHCP, que
cubre a más de 344 mil burócratas y sus familias.

Si Andrés Manuel López Obrador cancela este
seguro, la carga pasará al ISSSTE y éste podría requerir
más fondos públicos.

Ojalá que el caldo no salga más caro que las albón
digas.

Electrocutan
a Hoteleros

El sector hotelero se siente
electrocutado, literalmente,
por las altas tarifas de elec
tricidad que llegaron con la

metodología que estableció
la Comisión Reguladora de
Energía (CRE), que preside
Guillermo García Alcocer
y que, según sus cálculos,
superan el 70 por ciento en
tre enero y septiembre.

La Asociación Mexicana
de Hoteles y Moteles, que
comanda Rafael García,
hará hoy un balance sobre
el efecto de las alzas de tari
fas eléctricas en el sector.

El impacto ha sido tal
que hoteleros de Los Ca
bos, Baja California Sur, pre
paran amparos contra esas
tari fas, una iniciativa que se
espera sea seguida por ca
denas en otras entidades,
además de hoteles indepen
dientes.

En total suman más de
60 los empresarios que bus
carán ampararse.

Hoteleros de Sinaloa,
Nuevo León, Jalisco, Baja
California y de otros esta
dos se alistan también para
sumarse a la medida y algu
nos estarán en la Ciudad de
México para dar avances de
la defensa jurídica.
Rotación
Solidaria

Recientemente le contamos
que los sobrecargos de Ae
romar llegaron a un acuer
do para que no despidieran
a 26 personas debido a los

problemas financieros de la
aerolínea y la inversión pen
diente, sujeta a cambios
laborales.

La solución temporal es
que ese número de perso

ñas, de un total de 122
que laboran en la empresa
no trabajen durante un
mes y en consecuencia,
no perciban el salario
correspondiente.

Pero para que sus ingre
sos no se vean tan afecta
dos, la Asociación Sindical
de Sobrecargos de Aviación
(ASSA), que capitanea Ri
cardo del Valle, buscaron
una salida solidaria

Esto consiste en que los
cerca de 2 mil 200 sobre
cargos del sindicato, inclui
dos los de Aeroméxico, que
dirige Andrés Conesa, y
los de Aeromar, aporten 100
pesos mensuales de su suel
do durante los 6 meses que
durará el mecanismo de
rotación.

Los 26 que tengan que
descansar durante algún
mes y no hagan aportacio
nes, recibirán aproximada
mente 8 mil 500 pesos.

Los sobrecargos toma
ron esta medida en espera
de que se materialice la in
versión de 100 millones de
dólares de Synergy Group,
que lidera Germán
Efromovich.
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Alianza
en Puerta

Los que están a días de

anunciar su alianza con
Femsa Comercio, que dirige
Daniel Rodríguez Coíré,
son los de Mercado Libre,
que por ahora siguen sin ca
pitán en México.

La plataforma de
comercio electrónico
llegó a un acuerdo para
que algunas de las tiendas

de esa división de Femsa,
es decir OXXO, operen co
mo centros de entrega para
compras a través de Mer
cado Libre, en un esquema
similar al que echó a andar
en mayo con Amazon
México.

De esta forma, aquellos
artículos de bajo volumen y
cuyo valor no rebase los mil
500 pesos se podrán reco
ger en las tiendas de conve
niencia que desde hace un
buen tiempo funcionan

como corresponsales
bancarios.

Mercado Libre está
ejerciendo este año una in
versión de 275 millones de
dólares en México, en su
afán de mantenerse como
la tienda de comercio elec
trónico con más ventas en
el País.

México es actualmente
el tercer país que más ven
tas registra para la compa
ñía que tiene presencia en
19 países.
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Veranda

CARLOS VELÁZQUEZ
carlos.velazquez.mayoral > gmail.com

>

EXyingy elyang
del turismo mexicano

sí como el ylngye\ yang son
la lunay el sol de la filosofía
taoísta; el turismo arrastra
la losa de la fatuidad cuan
do se trata de hablar de este
sector como una fuente de

kriqueza para el país y una
actividad socialmente trascendente.
La declaración del presidente electo,

Andrés Manuel López Obrador, quien dijo
que "el fomento al turismo tiene oficinas en
diversas partes del mundo y todo eso se ter
mina", sorprendió a muchos que conocen la
importancia de las mismas.
Vistos por quienes padecen un México

que no les ha dado oportunidades, la imagen
que seguramente tienen sobre los colabora
dores de las Oficinas de México en el Exterior
(OME) debe ser la de un grupo de zánganos
que van de fiesta en fiesta por París, Roma o
Sao Paulo.

En realidad, su papel es relevante, pues
allí hay profesionales en turismo que hablan
varios idiomas, algunos tan complicados
para nosotros como japonés o chino, y que
por lo general son verdaderos especialistas
en sus mercados.

Quirino Ordaz, gobernador de Sinaloa y
quien fue el primer director de la OME hace
19 años, recuerda que en sus orígenes fueron
16 oficinas, hoy llegan a 21, cuyo trabajo re

sultó estratégico para el crecimiento del tu
rismo mexicano.

Primero porque son la fuente primaria de
la inteligencia comercial, quienes comuni
can a las oficinas centrales del Consejo de
Promoción Turística de México (CPTM), que
dirige Héctor Flores Santana, la informa
ción relevante de lo que ocurre en sus áreas
de influencia.

Un cambio macroeconómico que reper
cutirá en la llegada de viajeros a México,
como la devaluación en Argentina, un socio
comercial que está quebrando; la gestación
de una alerta de viajes contra el país son
asuntos que están en sus reportes.

Pero además si un destino mexicano va
a hacer promoción en cierto mercado, ellos
recomiendan a quién invitar a un evento,
gestionan citas clave y recomiendan los lí
deres de opinión e influenciadores.

También conocen realmente lo que bus
can los viajeros de ciertas latitudes y en dón
de embonan con las estrategias de México;
como cuando se decía que los chinos no iban
a las playas y resulta que les encantan Can
cún y Riviera Maya.

Por cierto, no deciden en dónde invertir
en publicidad, eso ocurre en las oficinas cen
trales; así es que su presupuesto es limitado y
antes era paupérrimo, lo que les impedía ser
más eficaces en su trabajo.
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En las Oficinas de México

en el Exterior trabajan
profesionales en turismo
que hablan varios idiomas,
algunos tan complejos
como el japonés.
Todo es perfectible, hay otros modelos

para gestionar oficinas de promoción en el
exterior como también ha habido otros in

tentos de desaparecerlas; fue el caso de la
crisis de 1995, que llevó a varios a trabajar
desde embajadas o consulados.

Sin pasar por alto que su labor se rige se
gún el apartado A de la Ley del Trabajo, así
es que en caso de ser despedidos podrán de
mandar laboralmente para ser liquidados.

Lo peor es que México perderá recursos
humanos valiosos, que son esenciales para la
competitividad turística; aunque en la ima
ginación de muchos sean vistos como una
pandilla de vividores a costa del erario.
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Riobóo reitera que
no participará en
Santa Lucía
Pero se mantiene como el principal asesor del
Presidente electo en el tema del aeropuerto.

r osé María Riobóo, principal promotor de Santa Lu
cia, insistió en que, en caso de que la consulta deci
da que el nuevo aeropuerto se construya en Santa
Lucía, su grupo no participará ni en la construcción

  porque no es constructor, ni tampoco participará en
el proyecto ejecutivo del aeropuerto porque pese a
su cercanía con Andrés Manuel López Obrador no

será dice el nuevo Grupo Higa.
Sin embargo. Riobóo se mantiene como el principal

asesor del Presidente electo en el tema del aeropuerto,
elaboró el plan maestro de Santa Lucía, que ha sido tan
criticado por el sector privado por falta de mayor infor
mación; y también realizó el video difundido en redes
sociales esta semana.

Riobóo afirma que desde hace tres años le presentó un
estudio sobre el sistema aeroportuario del Valle de México
en el que concluía que Texcoco no es una buena opción
por el mayor costo de mantenimiento de las pistas y por el
riesgo de hundimiento, aunque reconoce que también lo
tiene el actual AICM.

Lo que sorprende es que, pese a sus críticas a Texco
co. Grupo Riobóo participó en una licitación del NA1M
para el diseño de las pistas, pero fue descalificado porque
dice no se asoció con una empresa extranjera. Al res
pecto, justifica su participación en la licitación porque no
había analizado a fondo los riesgos de Texcoco.

En torno a las cinco pistas de las que habla en el vi
deo, Riobóo explica que sumó las dos que se construirán
en Santa Lucía, las dos
del actual AICM y la de
la Base Aérea de San
ta Lucía. En realidad,
sólo serían tres porque
la de la base de Sede

ña, por su uso militar,
no se puede sumar a la
aviación comercia!, y
uno de los problemas
del AICM es que no tie
ne dos pistas que pue
dan operar en forma
simultánea, mientras
que en su etapa inicial
el NAIM arrancará con
dos pistas simultáneas,
y en etapas posteriores
llegará a seis pistas, a diferencia de Santa Lucía donde no
caben más que las dos pistas.

Aunque en su video se habla de un tren rápido entre
Santa Lucía y el AICM. Riobóo reconoció que sería en otra
etapa y que en el presupuesto de 70 mil millones de pe
sos que incluye en el plan maestro sí está contemplado el
segundo piso del Circuito Exterior Mexiquense y un auto
bús "rápido" que trasladaría a los pasajeros entre los dos
aeropuertos, según él, en un máximo de 40 minutos. Sin
embargo, una de las grandes desventajas de Santa Lucía es
la pérdida de conectividad área y la oportunidad de crear
un hub internacional, porque el traslado de Santa Lucía al
AICM, considerando el tiempo que implica bajar del avión,
cruzar aduana, recoger la maleta y trasladarse en autobús
seria mínimo de dos horas.

Riobóo minimiza también el tema de la inseguridad aé
rea y la opinión de Mitre porque un grupo de pilotos y con
troladores aéreos, hasta ahora desconocidos, consideran
que no hay problema en que los dos aeropuertos operen
al mismo tiempo.
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FINANCIAMIENTO DE SANTA LUCÍA
Una de las grandes interrogantes sobre Santa Lucía es
cómo sería financiado, suponiendo que en efecto el costo
de las dos pistas, el aeropuerto y el segundo piso sería de
70,000 millones de pesos. Al respecto, Riobóo asegura que
sería a través de la TUA, pero el problema es que los bonos
emitidos para financiar el NAIM, y que está ya cubierto en
un 75%, tienen como fuente de pago la TUA y, evidente
mente, es imposible emitir nuevos bonos con la misma
fuente de financiamiento por lo que se tendría primero que
cancelar los bonos actuales y cubrir a los inversionistas del
NAIM, que son tanto mexicanos como extranjeros, con un
elevado costo y el riesgo de enfrentar demandas colecti
vas, y una pérdida de confianza entre inversionistas que
López Obrador quiere evitar en su arranque de gobierno.

CCE CONTRA CONVENIO 98 DE LA OIT
El CCE. que preside Juan Pablo Castañón, se pronunció en
contra de la decisión del Senado de ratificar el Convenio 98
de la Organización Internacional del Trabajo sin un dic
tamen previo de comisiones y sin consultar con el sector
privado y el obrero.

El Convenio 98 que estaba desde años pendiente de ra
tificación, garantiza los derechos de trabajadores a formar
sindicatos y a contratos colectivos.

Pese a sus críticas

a Texcoco, Grupo
Riobóo participó en
una licitación del
NAIM para el diseño
de las pistas, pero
fue descalificado
porque dice no
se asoció con una

empresa extranjera.
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Se engallan
con TSystems

1 Servicio de Administración Tributaria no está
™ dispuesto a entregar el contrato para el Servi
cio de Nube HíbridaAdministrada, mejor co

~ nocido como SENHA, a otro proveedor que
no sea TSystems.

J> Esta misma semana la dependencia
» fP que comanda Osvaldo Santín ratificó, por

cuarta ocasión consecutiva, que el negocio por mil 432
millones de pesos debe ser para la mencionada firma de
Federico Casas Alatrlste

En un supuesto cumplimiento de la resolución emitida
por la Función Pública, la noche de este martes la Adminis
tración General de Recursos y Servicios del SAT confirmó,
otra vez. la validez de su adjudicación. El contrato se firmó
en diciembre pasado, pero la secretaría de Arely Gómez ya
ha instruido hasta en tres ocasiones rectificar el proceso de
adjudicación, debido a incumplimientos de TSystems.

Son requisitos establecidos como obligatorios para el
servicio, específicamente la inclusión de una aplicación an
tihackeo para proteger la información de terceros frente a
los constantes ciberataques.

Micronet, de Javier Ormazábal, se quejó ante el Órga
no Interno de Control (OIC), inconformidad que fue atraída
por la Dirección General de Controversias y Sanciones en
Contrataciones Públicas de la SFP. Entre los documentos
se incluyen diversos correos dirigidos a la titular del OIC,
Norma Osorio, en los que, previo a la licitación, personas
identificadas como empleados del SAT realizaron denun

cias de colusión y pagos
irregulares de TSys
tems a funcionarios de
la dependencia.
los correos, copia

dos a Santín aseguran p()(que los ejecutivos de T 1
Systems se involucraron
HAddeS dSflo
las prebases de la licita
ción. Se da cuenta que
el Administrador Gene
ral de Comunicaciones

y Tecnologías de la Información, Luis Fernando Cadena,
avaló desde el principio ese acceso al diseño de las bases.
Y más aún: se denuncia al funcionario de supuestamente
haber recibido 10 millones de pesos de la empresa de tec
nología alemana y un vehículo de la marca Audi.

Las denuncias abundan en que la relación entre el SAT
y TSystems empezó en 2015 con la licitación del Servicio
de Soporte Operativo 3, el cual se ofrecería también de ma
nera irregular. Se denuncia el uso de un esquema en el que
subcontrata hasta el 70% del personal asignado a este con
trato con la empresa mexicana Sinergia de Negocio, que di
rige Fernando González. En este contexto, la ratificación
del fallo, según fuentes de la Función Pública, podría re
presentar violaciones graves a la Ley de Responsabilidades
Administrativas.
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JUEZ BLOQUEA
Ayer el juez concursal de Oro Negro, Benito Zurita, recha
zó la petición de la compañía comandada por Gonzalo
Gil y (osé Antonio Cañedo, de retirar del fideicomiso de
Deutsche Bank 30 millones de los 95 millones que pagó
Pemex, al mando de Carlos Treviño, la semana pasada.

El togado sólo concedió al banco encabezado por Juan
Oberhauser transferir una cantidad mucho menor para li
quidar al SAT, de Osvaldo Santín, un IVA pendiente, más un
millón de dólares de gastos. Por lo que se ve, hay instruccio
nes de que en este proceso se tenga un control estricto de
las erogaciones que haga este excontratista.

IFECOM NOMBRA
A propósito de empresas emproblemadas, el Instituto Fe
deral de Especialistas en Concursos Mercantiles, que dirige
María Esther Sandoval, ya designó al visitador de Almos.
Recordará que le informamos que Inbursa, de Carlos

Slim, terminó demandando el concurso mercantil y rom
pió las pláticas que buscaban un standstill. Pues bien, el
experto encargado de verificar el estado de insolvencia en
que se encuentra este grupo de Daniel Shamosh Helfon es
Sergio Hermida. Se trata del que fuera síndico de la quiebra
de Oceanografía. Almos arrastra una deuda cercana a los 3
mil millones de pesos con unas 14 instituciones.

VAN MEZCALEROS
Mezcaleros de Oaxaca, Guerrero, Tamaulipas, Zacatecas,
Durango y Guerrero acuden hoy a Economía a defender
la Denominación de Origen que el IMPI, de Miguel Ángel
Margáin, entregó a municipios de Aguascallentes, Morelos

y Estado de México.
Enmedio de esa polémica se supo que el Consejo Re

gulador del Mezcal, que lleva Hipócrates Nolasco, y el
productor Juan Lozoya Austin, que ahora promueven una
controversia constitucional para evitar la ampliación de la
denominación, impulsaron para que al menos Aguascalien
tes tuviera la certificación.

MAYPO INTEGRA
Fíjese que Maypo, uno de los principales distribuidores de
medicamentos del país, acaba de hacer un fichaje de lujo.
Se trata de Mariana Mayen Lacomba. quien fue directora
de Administración de Planes y Sistemas de Atención en el
Seguro Popular, que maneja Antonio Chemor.

Esta exfuncionaria se Íntegra al equipo de la controveri
da Magdalena Leal, quien también trabajó más de 11 iñ<
en el 1MSS. Ambas ahora son el vínculo de la compañía c
|ack Rodríguez con la principal licitante de medicinas e
insumos para la salud. ¿Dónde quedó la Ley de Responsa 
bilidades de Servidores Públicos?

La ratincacion
dej faUQ seglin
fuentes de la SF r,
p()(jna representar1 ^ r
violaciones
SraVeS 3 la LeV de
Responsabilidades
miminiMrdllva?>
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Multisindicatos
enfrenta a CCE y
Trabajo de AMLO

¡ 1 trabajador debería tener la libertad para elegir el
S sindicato al que debe pertenecer, y de ahí viene
el concepto de multisindicatos que se plasmó en
el Convenio 98 de la Organización Internacional
del Trabajo (OIT).

El problema para México, argumentan los
f empresarios, y también con razón, es que se

puede prestar a extorsiones: sindicatos que no pertenecen al
ramo de la empresa y llamados a huelga sólo para sacar dinero
a las administraciones. Hay un galimatías laboral. De seguir las
cosas como están, el sindicalismo sólo beneficiará a una diri
gencia laboral, en contra del trabajador. Pero el multisindica
lismo propuesto también podría caer en extorsiones de varios
sindicatos a empresas. La solución que se ha encontrado en Mé
xico para nada es la mejor: los contratos de protección patronal,
que han terminado como un mecanismo de control sobre los
trabajadores, donde las empresas acuerdan y negocian con la
dirigencia sindical a espalda de los trabajadores. Ya conoce los
resultados, dirigentes sindicales ricos y poderosos frente a traba
jadores pobres y sin derechos laborales.

EL CONVENIO 98 DE LA OIT
Luisa María Alcalde, quien será la próxima secretaria del Tra
bajo, quiere resolver el tema del multisindicalismo en México
despertando el Convenio 98 que México tendría con la OIT. El
problema es cómo adoptar el multisindicalismo con filtros que
lo hagan genuino, es decir, que traiga sindicatos que sí pertenez
can a la empresa, pero también que no se conviertan sólo en un
mecanismo para canonjías y que en los hechos pueden no ter
minar ayudando al trabajador, sino extorsionando a la empresa.
Esta es la preocupación de Juan Pablo Castañón, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial.

POCOS EJEMPLOS DE SINDICATO
QUE GANE CON PRODUCTIVIDAD
El sindicalismo en México, con honrosas excepciones, ha estado
plagado de sindicatos charros, vendidos sólo a favor de la diri
gencia y sin metas productivas. Cierto. Pero también lo es que
los derechos laborales de los trabajadores deben reivindicarse
con representaciones genuinas y que sí vean, junto con la em
presa, los temas de productividad y competitividad.

Hace décadas un sindicato que llevó la batuta en temas de
productividad junto con su empresa, fue el Sindicato de Telefo
nistas, por allá de inicios de los años noventa, donde Hernández
Juárez, junto con Slim Helú, veían capacitación y derechos para
los trabajadores, pero también metas de productividad.
"PYMES NO SOPORTARÍAN VARIOS SINDICATOS"
En 2015, el gobierno de Peña Nieto envió al Senado una inicia
tiva para ratificar el Convenio 98 de la OIT. Hasta cierto punto
con lógica internacional: hay varios países con los que México
tiene convenios comerciales que están adheridos al Convenio
98. Sin Ir más lejos, en el TPP12. Sin embargo, en 2015 y 2016,
el CCE advirtió que, de aprobarse el Convenio 98, la paz laboral
se pondría en riesgo, que habría una simulación en la firma de
contratos colectivos. A los empresarios les preocupa que se obli
gue a las compañías a firmar con sindicatos que no tienen juris
dicción de actividad, que no son representativos y que busquen
participar en la administración de la empresa, causando un caos
laboral. Que emplacen a huelga sin representatividad, pero sólo
para exigir ganancias. Las empresas grandes podrían soportarlo,
no las pequeñas y medianas. Para el CCE, las pequeñas y media
nas empresas no podrán soportar tales presiones sindicales. Los
costos serían elevados y originarían un caos laboral que termi
naría todo el tiempo en tribunales, argumentan los empresarios.
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STPS: NO PUEDEN SEGUIRSE
CONTRATOS DE PROTECCIÓN PATRONAL
También es cierto lo que argumentan en la nueva Secretaría del
Trabajo (Alcalde): no pueden seguir los contratos colectivos de
protección patronal, pues se negocia, a espaldas del trabajador,
sólo a favor de una dirigencia sindical. Es imposible que los tra
bajadores puedan organizarse democráticamente para poder
influir en las negociaciones colectivas o para poderse cambiar
de sindicato o crear uno nuevo.

Algunos abogados sindicalistas han propuesto que los tra
bajadores puedan ser consultados por voto libre y secreto sobre
el contrato colectivo que van a firmar, pues las dirigencias sin
dicales no dan a conocer el contrato colectivo, sino versiones
públicas, muy a modo de la dirigencia y la parte patronal.

AMLO, PUNTO CLAVE PARA PRODUCTIVIDAD
Hay un choque de trenes. Ambos tienen sus razones. Por un
lado, Luisa María Alcalde y su equipo pidiendo mayor libertad
sindical, tratando de terminar con los contratos patronales de
protección que sólo benefician a dirigencias sindicales en de
trimento del resto de los trabajadores. Pero, por el otro lado, los
empresarios están apanlcados al poder ser presa de extorsio
nes sindicales, de sindicatos que no pertenezcan a su empresa
o rama y de costos elevados por tener que dar a cada sindicato
el mismo trato del anterior más una ganancia. Este es un buen
rompecabezas para López Obrador, quien lo deberá respon
der razonablemente para tener una economía con mayor creci
miento, donde el sindicalismo sí obtenga ganancias reales para
todos los trabajadores, pero con productividad y competitividad
paralas empresas.
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¿Sigue siendo termómetro el tipo de cambio?
T~i 1 tipo de cambio del peso frente al dólar ha
!"¦ sido, por mucho tiempo, uno de los termó
AjJ metros más precisos de la percepción que
tienen los inversionistas respecto al riesgo que
existe en México.
Esto se hizo obvio cuando ocurrió la elección de

Trump. La paridad se fue de 18.32 pesos el 8 de
noviembre de 2016 a 20.84 pesos al cierre del 11
de ese mes.

La razón es que se consideraba que había un
alto riesgo de que el presidente de EU decidiera
salir del TLCAN tan pronto como comenzara su
mandato, lo que creaba una gran incertidumbre en
México.

Al paso de los meses, en lugar de que EU saliera
del TLCAN comenzó un proceso de renegociación,
que aún continúa.
Antes del proceso electoral del 1 de julio, la pari

dad bajó a 18.01 pesos a principios de abril.
La casi segura victoria de AMLO volvió a gene

rar una condición de incertidumbre. La cotización
llegó a un nivel de 20.87 pesos el 14 de junio, una
quincena antes de las elecciones.
Al paso de los meses, la renegociación del TL

CAN condujo a un entendimiento entre México
y EU, que fue anunciado por los presidentes de los
dos países.
También, conforme pasó el tiempo, se fue di

luyendo lo que se consideraba el mayor riesgo
de la nueva administración, que se temía fuera
una visión laxa respecto a la disciplina fiscal y
financiera.

Hubo expresiones claras del equipo de transición
y del propio presidente electo, a propósito de la
disposición del nuevo gobierno a preservar finan
zas públicas sanas.
Eso quitó inquietudes y presiones. Sin embargo,

no hubo una convicción plena de que el nuevo

gobierno tuviera realm ente la capacidad para
equilibrar las finanzas públicas.
Se percibe que la demanda de recursos derivada

de los nuevos programas y proyectos probable
mente no sea compatible con el objetivo de equili
brio de las finanzas públicas.
Y, en el caso del TLCAN el problema fue la

ausencia de Canadá. Siguen existiendo dudas
respecto a la posibilidad de aterrizar un tratado bi
lateral, y eso genera inquietudes.
De no haber estas interrogantes respecto a los dos

grandes condicionamientos del futuro, tendría
mos una paridad del peso frente al dólar inferior
a los 18 pesos, téngalo por seguro, en lugar de los
18.77 que hemos tenidos la noche del miércoles.
En el fondo, lo que sigue en el ambiente es una

sensación de duda, aunque acotada.
Si persistieran las incertidumbres, la paridad es

taría ya cerca de los 20 pesos o incluso más arriba.
Pero, si se hubieran ya resuelto todas las interro

gantes, estaríamos debajo de los 18 pesos.
El escenario de una apreciación mayor de nues 

tra moneda no es descartable. Pero, sigue ha
biendo dudas y presiones.
Imagine por un momento que en los siguien

tes días se sumara Canadá al TLCAN y que Ló
pez Obrador regresara a su discurso mesurado y
conciliador.

En ese caso, es probable que antes del 1 de di
ciembre viéramos una paridad por debajo de
los 18 pesos.
Pero, si Canadá lleva las cosas al extremo y

AMLO aprovecha las diferentes estaciones de su
gira para insistir en su discurso radical, entonces
tampoco es descartable un dólar cercano o incluso
superior a los 20 pesos.
Como quien dice, en materia cambiaría, segui

mos en la incertidumbre.

Fecha: 20/09/2018

Página: 2

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Quintana, Coordenadas

Enrique Quintana

Costo: 30,495

Página 16



FUERA DE LA C

Macario
Schettino

Contra el Banco

En su exabrupto de la ban
carrota, López Obra
dor decidió anunciar un

enemigo: el Banco de México.
Según reporta la prensa, el pre
sidente electo dijo: "también
hicimos el compromiso y lo va
mos a cumplir, de que vamos a
respetar la autonomía del Banco
de México, para que haya equi
librios macroeconómicos, que
no haya inflación y que si se dan
esos fenómenos no va a ser por
culpa del presidente de la Re
pública, sino por circunstancias
externas o por mal manejo de la
política financiera que haga el
Banco de México, no el gobierno
de la República". ("AMLO: falla
en economía sería por factores
externos", Mariana León, El Fi
nanciero, 16 septiembre)
El Banco de México tiene

como objetivo único evitar que
la inflación crezca sin control.
Para evitarlo tiene solamente
la tasa de interés de referencia,
que puede elevar para reducir
la demanda de circulante y con
ello la demanda agregada de la
economía. No es una extraor
dinaria herramienta, pero es
lo que hay. Si dejara de usarla,

la inflación podría crecer si,
por ejemplo, el gobierno in
crementara su gasto de forma
acelerada. Pero si el gobierno
mantuviese un superávit pri
mario, el Banco no necesitaría
subir su tasa. En otras palabras,
lo que el Banco puede hacer, en
cuestión de inflación, es evitar
una crisis, pero difícilmente
producirla.

Algunos medios incluyen en
el dicho presidencial "que no
haya devaluación". En el caso
del tipo de cambio, el Banco no
tiene siquiera intervención di
recta. Afortunadamente ahora
contamos con un tipo de cam
bio flexible, y no hay que andar
definiendo la paridad del dólar
de forma arbitraria. El Banco
vigila las operaciones diarias, y
puede interrumpirlas en caso de
movimientos abruptos (normal
mente, más de 2% en cualquier
dirección). Pero la comisión
cambiaría está controlada por la
Secretaría de Hacienda, y no por
el Banco de México.

En resumen, la frase del pre
sidente electo es totalmente
errónea. Si hay una crisis infla
cionaria o devaluatoria, no será
por culpa del Banco de México,
sino a pesar de él. Quien puede
provocar ambos tipos de crisis
es el gobierno de la República, y
no el Banco de México. Más cla
ramente: López Obrador, en esa
declaración, está confundiendo
a sus seguidores, y al público
en general. Ignoro si esa idea se
le ocurrió a él por pura casuali
dad, silo discutió con su equipo
económico, o si resultó de su
reunión, unos días antes, con el
gobernador del Banco. Lo que es
claro es que se trata de informa

ción errónea, aparentemente
con la intención de deslindarse
de su responsabilidad. Lo que en
términos coloquiales llamamos
"mentira".
Ya habíamos comentado, en

la campaña, que sólo un par
de instituciones de la época
democrática podrían tener la
fuerza para limitar la actuación
del ahora presidente en caso
de que obtuviese mayoría en el
Congreso: el Banco de México y
la Suprema Corte de Justicia. La
declaración de referencia parece
dirigida a socavar la imagen del
Banco, en previsión de dificul
tades económicas. Ya antes se
había lanzado contra la Corte el
tema de los salarios, por cierto.
Las dos instituciones, elitistas
por definición, son presa fácil de
acusaciones de tecnocracia, de
tener ingresos elevados y, por lo
especializado de sus funciones,
también de mentiras, como la
aquí comentada.
Conviene recordar que el po

pulismo electoral, es decir, el
recuerdo ficticio de un pasado
grandioso perdido por culpa de
una élite malvada, tiende a con
vertirse en populismo político,
donde el líder destruye las ins
tituciones mediadoras para co
municarse directamente con el
pueblo. De forma paralela, suele
ocurrir el populismo económico,
gastar de más en el presente
aunque sea imposible pagar en
el futuro. Pues eso.

"López Obrador, en
esa declaración,
está confundiendo
a sus seguidores, y
al público"
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El nuevo discurso

que viene de la Fed
La próxima semana, la Reserva Federal de Esta

dos Unidos (Fed) deberá tomar una decisión de
política monetaria, tal como está previsto en su

calendario anual.
El consenso habla de un nuevo aumento en el cos

to del dinero para alcanzar un piso de 2% en la tasa
de interés interbancaria. Un incremento largamente
cantado en los mercados.

No hay muchas dudas de que el próximo miérco
les al medio día se anunciará este incremento de un

cuarto de punto. No hacerlo sería la noticia que po
dría turbar a los mercados.

El punto es que con ese incremento la tasa de in
terés de referencia habrá alcanzado la neutralidad,
el punto de equilibrio entre lo que la Fed tiene como
meta inflacionaria y el rendimiento base de invertir
en dólares.

Por eso es que, más allá de confirmar el alza, lo que
sigue es conocer el discurso que a partir de ahora se 
guirán los integrantes del Comité de Mercado Abierto
(FOMC, por su sigla en inglés), claramente en voz del
presidente de la Fed, Jerome Powell.

La reunión del martes y miércoles de la próxima
semana arrojará un comunicado de política moneta
ria, además de que está contemplada una conferencia
de prensa de Powell, donde habrá que descifrar el ca
mino a seguir por la autoridad una vez alcanzado es
te punto.
La economía de Estados Unidos está en franca ex

pansión, pero al mismo tiempo tienen a un presiden
te que se ha metido en una guerra comercial, literal
mente con el mundo.

Las estimaciones hablan de un efecto negati
vo en el crecimiento del Producto Interno Bru

to mundial, con especial afectación de la economía
estadounidense.

Importaciones que sé encarecen desatan la infla
ción al tiempo que la baja en la dinámica exportadora
ralentiza el crecimiento. Es una posibilidad.
Un mensaje de mantenerse a la expectativa pa

ra reaccionar puede provocar que la influencia de la
política monetaria estadounidense pierda fuerza an
te la presión de los mercados, que es capaz de mo
ver las tasas de interés de otros tantos instrumentos
financieros.

Mantener una política de incremento en el cos
to del dinero ante la tendencia de crecimiento eco

nómico no sólo haría enojar al presidente Doiiald
Trump, sino que podría ser un factor de freno en la
expansión.
Decretar el fin de los incrementos y ponerse co

mo paloma en el balcón a contemplar el desempe
ño económico puede provocar una reacción tardía,
si es la inflación el principal resultado de las guerras
comerciales.

Lo primero que debe cuidar cualquier banco cen
tral es su hegemonía en el destino monetario, no per
mitir que por ninguna razón el mercado se ponga a
dictar la política de las tasas de interés defacto.
Ya vimos en semanas previas cómo la presión en

el mercado de dinero movió la tasa efectiva de la Re

serva Federal, más allá de la frontera marcada por el
FOMC. Entonces, los banqueros centrales deben cui
dar esos límites y de paso su propia influencia.
Así que hay que poner mucha atención a las palabras

más que al número en la siguiente toma de decisión de
política monetaria de la Fed de la próxima semana.
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El politizado tema del aeropuerto
Sin duda el tema de la construcción

del nuevo aeropuerto está más que
politizado y se ha creado mucha

confusión entre la sociedad. Por eso hay
que insistir en que cualquier persona puede
informarse de todo lo que quiera en la pági
na electrónica sobre el tema.
Ahí se enterará de que en el Nuevo

Aeropuerto internacional de México
(NAIM) se han suscrito 461 contratos para
su construcción, basados en las leyes de
Adquisiciones y de Obra Pública. El 88 por
ciento se hizo vía licitación pública y solo
0.5 por ciento del importe total a través de
adjudicación directa.
Datos oficiales revelan que la adjudica

ción directa corresponde a 263 contratos,
de los cuales 35 por ciento (93) son publi
cidad a medios de comunicación aprobada
por la Secretaría de Gobernación. Los
testigos sociales cuentan con 26 contratos
para asistir en esa calidad en las licitacio

nes; son designados por la Secretaría de la
Función Pública, por lo que su contratación
no depende del Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México (GACM).
Un tercer caso son de personas físicas

que participaron en ios diversos paneles de
expertos, y que en su calidad de especialis
tas se contrataron con base en sus currícu
los para que expresaran sus opiniones en
la elección de técnicas o tecnologías muy
específicas, pero que no son del dominio

publico.
Respecto al señalamiento del Instituto

Mexicano de la Competitividad (IMCO) sobre
la posible falta de competencia, el GACM
explica que en las bases de las licitaciones
están todos los requisitos exigibles. Se pue
den analizar y entender por qué en muchos
casos se descalificaron a las empresas: "hay
razones como el de carecer de documentos

legales (en algunas ocasiones presentaban
documentación apócrifa o incompleta o que

no correspondía al proyecto específico).
Otra causal de descalificación es que las
propuestas técnicas presentadas por los
concursantes no cumplían con las especifi
caciones establecidas".

El NAIM es un gran proyecto de infra
estructura con complejidades muy parti
culares, por lo que no existe una amplia
oferta de empresas que cuenten con la
experiencia o la capacidad técnica para su
construcción.
Por eso mismo, destaca el Grupo Aero

portuario de la Ciudad de México, no es
cuestión de falta de competencia, sino que
"no siempre se contó con la participación
de varias empresas que pudieran hacerse
acreedoras a un fallo favorable".
El tema es muy complejo, y si usted va a

participar en la consulta popular, creo que
lo mejor es que esté bien enterado y lo pue
de hacer en la página en www.aeropuerto.
gob.mx. M
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IN
VERSIONES

:: Puras mentiras
Eso dijo Grupo México sobre
el rumor de que aún subsistía
la huelga en la mina San Mar
tín (Zacatecas), cuyo paro,
usted recordará, inició en
2007 por las inseguras condi
ciones para los trabajadores.
Grupo México sostuvo que
se trata de una maniobra del

Sindicato Minero para tratar
de confundir a la opinión
pública e incluso confirmó
que la mina se reactivará en
el primer trimestre del año
entrante con una inversión
de 77 mdd. A ver si esto es
verdad...

:: ¡Salud!
Nos cuentan que ayer se
inauguró en Durango la Rue
da de Negocios de Bebidas y
Destilados de México 2018,
un evento que reúne a más de
120 empresarios mexicanos
de bebidas espirituosas
con el fin de presentar sus
productos a 29 compradores
internacionales. El gobierno
del estado y ProMéxico or
ganizadores del encuentro
esperan que en dicho foro se
realicen 700 citas de nego
cios y generen 10 millones de
dólares de ventas.

:: Cuarto piso
En el El Portón los festejos
de septiembre siguen, y es
que el restaurante operado
por Alsea llegó este mes al
cuarto piso con sus primeros
40 años. La celebración co

menzó desde el año pasado,
cuando remodeló con un
diseño moderno varias uni

dades. Ahora, nos cuentan,
es momento de agasajar a los
clientes, por lo que la cadena
de restaurantes pondrá a la
venta 80 platillos especiales
de diferentes regiones del
país.

:: Instalan mesa
Aquí le contamos de los
reclamos que ha hecho la
industria respecto a los
incrementos en las tarifas de

luz; ante ello, la Secretaría de
Hacienda, que encabeza José
Antonio González Anaya,
instalará una mesa de trabajo
con los presidentes de Con
camin, Francisco Cervantes;
Concanaco, José Manuel
López Campos, y Canacintra,
Enrique Guillén. Los dirigen
tes estarán acompañados por
representantes de la Secreta
ría de Energía, CFE y la CRE,
organismos que ayudarán a
encontrar una solución.
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MEXICO SA
Sigue el culebrón del TLCAN á
EPN se dobló; Trudeau, firme
CARLOS FERNANDEZVEGA
Algunos sectores pronos

ticaban que esta misma sema
na el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte (TLCAN)
tendría un "final feliz", tras un

supuesto "arreglo" entre Canadá y Estados
Unidos (México ya dobló las corvas), pero en el
interminable culebrón de la "modernización"
de dicho acuerdo los negociadores de ambas
naciones no ceden un milímetro.

EL SALVAJE DE la Casa Blanca amenaza a los
canadienses y exige que le cumplan todos sus
caprichos, mientras el primer ministro Justin
Trudeau ha sido muy claro: "Estamos interesa
dos en lo que podría ser un buen negocio para
nuestro país, pero es preferible no llegar a un
acuerdo antes que ser forzado a aceptar uno
malo; nuestro objetivo principal es la defensa
del interés nacional". En el caso mexicano los
negociadores apresuraron la firma y no el con
tenido, pues cedieron en prácticamente todo.

SOBRE ESTE ÚLTIMO punto, el Centro de
Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la
Cámara de Diputados detalla que el "acuerdo"
de lo que sería un tratado bilateral es resultado
de "un entendimiento comercial alcanzado
entre los mandatarios de México y Estados
Unidos, en el que se asegura una relación entre
ambos países al margen de que Canadá, tercer
socio dentro del TLCAN, firme o no la moder
nización de este último bajo las más recientes
conciliaciones que surgieron alrededor de
algunos temas controversiales".

ESTADOS UNIDOS "ASUMIÓ una posición
inflexible en temas inaceptables para México
y Canadá", pero al final de cuentas la parte na
cional aceptó y la canadiense no. Al gobierno
de Peña Nieto le urgía concretar el "acuerdo"
sin importar en qué condiciones; al de Tru
deau, no.

EL CEFP DETALLA que de las medidas que
se mencionan en el "acuerdo" entre Trump y
Peña Nieto, "las de mayor impacto para México
son las relacionadas con la industria automo
triz, ya que de fabricarse el contenido donde se
cumpla 40 por ciento en zonas de alto salario,

México quedaría fuera, al menos hasta que se
ajusten las percepciones de los trabajadores al
nivel mínimo equivalente a 16 dólares la hora;
esta medida favorecería directamente a las ma
quiladoras canadienses y estadunidenses, con
lo que México perdería su ventaja competitiva
y la razón por la que la inversión extranjera se
ha establecido en el país, a pesar de que esta
medida podría incrementar el costo de los au
tomóviles y eventualmente su competitividad".

ADEMÁS, "SE COMENTÓ que se requerirá
que la industria automotriz utilice más alumi
nio, acero y autopartes locales; sin embargo,
no se concluyó qué pasará con los aranceles
impuestos a productos de acero y aluminio (de
México y Canadá), lo que ya ha ocasionado di
versas distorsiones en las prácticas comerciales,
así como la reducción en la demanda de esos
productos originarios de México. Debido al in
cremento en las reglas de origen en la industria
automotriz, es probable que, derivado de la alta
integración de contenidos regionales, así como
la imposición de aranceles a insumos como los
citados, otras industrias se vean afectadas".

ADEMÁS, "SE CONSIDERA por las autori
dades mexicanas en la materia que si Canadá
no firma el acuerdo, con fecha límite al 30 de
septiembre, se tendrían que presentar al Con
greso de Estados Unidos los acuerdos bilatera
les correspondientes, fuera del TLCAN".

EN MATERIA DE energía, Estados Unidos
"buscaba afianzar la liberalización del sector
petrolero mexicano, a lo cual se asume que
el representante designado por el presidente
electo de México en las negociaciones del
TLCAN se involucró en las discusiones sobre
estos temas" (López Obrador aseguró que "lo
gramos mantener la soberanía energética").

PERO EL GOBIERNO de EPN ya se agachó;
la pelota está en la cancha canadiense.

Las rebanadas del pastel

A PESAR DE la histeria de algunos por las
palabras de AMLO relativas a la bancarrota
nacional, ayer el billete verde se vendió entre
18.99 (HSBC) y 19.17 pesos (Bancomer).
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DINERO
Santiago Nieto hurgará en el arcón de los
secretos # Apoya Hank González al presidente
electo/i Los secuestros en Cuautla
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
EL GRUPO DE Acción Financiera

Internacional (GAFI), una organi
zación que establece estándares
globales para combatir las finanzas
ilícitas, indicó a inicios de este año

que en México "la inteligencia financiera a me
nudo no conduce a investigaciones de lavado
de dinero, delitos subyacentes y financiamien
to del terrorismo". Fue una apreciación gene
rosa, dado que México es el tercer exportador
de capitales ilícitos. Esa es la circunstancia que
enfrentará Santiago Nieto, nominado como
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera.
"Es una vergüenza que México y Venezuela
sean los únicos países en América Latina que
no han sancionado a nadie", expresó respec
to al caso Odebrecht, la firma brasileña que
presuntamente pagó moches para obtener
contratos de Pemex. Es el expediente en el que
se encuentra involucrado Emilio Lozoya. "En
el caso de Odebrecht, y en cualquier otro caso,
lo primero que tendríamos que revisar es qué
hay en la Unidad de Inteligencia Financiera
respecto al caso", declaró. Nieto aún no tiene
acceso a los archivos y registros. La unidad
sólo ha estado en manos de funcionarios
panistas y priístas. Luis Videgaray designó a
principios del sexenio a Alberto Bazbaz como
jefe (el fiscal del Edomex que tuvo a su cargo la
investigación de la muerte de Paulette), pero
en enero de este año el secretario de Gober
nación, Alfonso Navarrete Prida, le asignó la
tarea de dirigir el Cisen el buró de espionaje
gubernamentaly en su lugar quedó Orlando
Suárez López. En varias ocasiones Andrés Ma
nuel López Obrador ha anunciado que el Cisen
desaparecerá. La primera investigación que
tal vez emprenderá Santiago Nieto será si fue
"matizada" la información que reciba.

El banco de casa

"BANORTE SE SUMA a la convocatoria del
presidente electo a la reconstrucción del país.
Somos el banco de casa, aquí estamos y aquí
seguiremos, con los Mexicanos Fuertes", dijo
Carlos Hank González, al recordar el 19S. El
programaBanorte adopta una comunidad ha
beneficiado de manera directa a más de 11 mil
personas y se han reconstruido 172 viviendas

afectadas por los sismos de septiembre de
2017. Ejercerá un presupuesto total de 170 mi
llones de pesos durante tres años. Ha recibido
del público donativos por 30.1 millones.

Zona de secuestros

EL ALCALDE ELECTO de Cuautla, Jesús
Corona Damián, confirmó que uno de los
cuatro individuos detenidos por secuestro es
su hermano, de acuerdo con información del
corresponsal de El Universal, Justino Miran
da. Corona pertenece a Morena y su pariente
fue detenido en un operativo policiaco entre
Yecapixtla y Cuautla, en el cual se logró la li
beración de un joven plagiado. No es el primer
caso de un político que tiene un familiar invo
lucrado en un tema de secuestro. Otro es el de
la senadora panista Xóchitl Gálvez. El alcalde
pide que en la investigación no se usen hechos
armados con el propósito de desprestigiarlo.

Ombudsmcm social

ASUNTO: PAGO DE remesas en Oxxo

LEI EN LA Jornada una nota que me dejó
muy preocupada sobre las tiendas Oxxo, que
ahora podrán pagar remesas que envíen mexi
canos desde el exterior. Preocupación porque
Oxxo se ha convertido en un aliado clave de la
delincuencia que utiliza la laxitud de sus ser
vicios para extorsionar y defraudar a la gente
Todos los días se conocen casos de extorsión
que se cometen bajo el amparo de las tiendas
Oxxo, que abre cuentas de depósito como las
de Saldazo para recibir y cobrar dinero sin la
certificación de la identidad de las personas in
volucradas tal y como lo exige el sistema finan
ciero mexicano; y mientras, la autoridad les
da facilidades para operar más y más servicios
como el pago de remesas.

Alejandra García
R: MAS QUE aliado, Oxxo, sus empleados y
sus clientes son víctimas de la inseguridad

Twiteratti

NO QUEREMOS RECUERDOS de lo pasado.
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¡Queremos cuentas claras de los donativos pa
ra los afectados por el sismo!

@avilesRuiz

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Damnificados de La zona de avenida del Taller y TLalpan realizaron una marcha al Zócalo
para exigir apoyo para reconstrucción a un año del terremoto. Foto Marco Peláez
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* El nuevo Nissan Leafse vender¿¡ sólo en la web
* Banorte apoyará reconstrucción de 400 viviendas
* Domecq, Grupo México, Anpact, Guillermo Prieto

"¿entras que el presiden
te electo Andrés Ma

nuel López Obrador
A, V A.xLpiensa revivir e invertir
en nuevas refinerías de gasolina,
Nissan Mexicana, que dirige Ma
yra González, encabezó el lan
zamiento de la segunda genera
ción del LEAF, el vehículo eléc
trico más vendido en México y el
mundo con más de 320 mil uni

dades, bajo un nuevo esquema
de comercialización que incluye
plataformas electrónicas y podrá
comprarse vía Facebook, el sitio
NissanLeaf.mx y los sitios oficia
les web de los 230 distribuidores

"Estamos seguros que con la im
plementación de este nuevo es
quema de comercialización faci
litaremos la compra para los usua
rios entusiastas de vivir el futuro

ahora y abriremos las puertas a
las ventas de vehículos en línea,
en donde también estamos siendo

pioneros", comentó la ejecutiva.
El Nissan LEAF 2019 se fabri

ca en tres plantas: Smyrna, Es
tados Unidos —de la cual se im

portará a México—; Oppama en
Tochigi, Japón, y Sunderland,
Reino Unido, y estará a la venta

en tres versiones: S ($686,600);
SL ($758,800) y SL Bitono
($763,300). Habrá opción de pla
nes de financiamiento.

Gracias a la nueva experiencia
de venta totalmente en línea, el
comprador podrá elegir y cono
cer a detalle las versiones, colo
res y precios disponibles en Méxi
co, realizar una prueba de mane
jo virtual en 360° y si quiere reco
ger su nuevo Nissan LEAF o que
se lo envíen a domicilio.

SOLIDARIDAD. En el marco de

la entrega de la casa número 172
en Ocuilan, Estado de México,
Banorte, que dirige Carlos Hank
González, reconstruirá al menos
400 viviendas durante el primer
semestre de 2019, como parte de
su programa Banorte Adopta una
Comunidad. A este momento se

ha otorgado el 86 por ciento de
los recursos asignados al progra
ma durante este año.

ALIANZA. Casa Pedro Domecq,
que dirige Enrique Murillo San
Román, decidió ampliar su ne
gocio y virar a la distribución
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de mezcal oaxaqueño, bebida
que alcanza ya una producción
anual de hasta 4 millones de li

tros. Domecq distribuirá las mar
cas de la Casa Armando Guiller

mo Prieto, productora de la fami
lia de mezcales Zignum, Señorío
y El Recuerdo de Oaxaca.

REPORTE. La Asociación Na

cional de Productores, Autobu
ses, Camiones y Tractocamiones,
que preside Miguel Elizalde, dio
a conocer que durante el mes de
julio la producción de vehículos
de autotransporte registró 18 mil

863 unidades, lo que representa
un aumento de 37.2%, respecto al
mismo mes del año pasado. Asi
mismo, en el mes de julio, las ex
portaciones subieron 56.2%, en
relación a julio de 2017.

CHOQUE. Grupo México, de
Germán Larrea sumó un nuevo

desencuentro a la más que rispida
relación que mantiene con el Sin
dicato Nacional de Trabajadores
Mineros, encabezado por el ahora
senador Napoleón Gómez Urru
tia. Quieren mantener la huelga
en la mina San Martín en Zacate
cas a toda costa ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

SHANES CUMPLE 75 AÑOS,
VA POR 3Q SITIO ENTRE LOS
NACIONALES EN 2025 Y 28
MOLÉCULAS EN EL TINTERO
ALBERTO
AGUI LAR

*Millonarias indemnizaciones el otro costo con el
Aeropuerto en Santa Lucía; en octubre ASPA us Aeroméxico
y jubilación reto; inician diferencias entre IP y AMLO

I BIEN EN la perspectiva del
S sector salud igual hay dudas

respecto a los cambios ins
titucionales que realizaría el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, aún así existe

una aceptable confianza por el impulso que
se buscará lograr en ese ámbito, esto en el
contexto de una mejora social.
El rubro farmacéutico agrupado en CANI

FARMA que preside Guillermo Funes ya se
ha reunido con el equipo de transición y en
concreto con Sergio Alcocer próximo titular
de SALUD para plantearle sus inquietudes.
Dados los rezagos y retos que significan

las enfermedades no transmisibles hay
grandes oportunidades.
En esa tesitura y más allá de las interro

gantes, resulta lógico que una firma nacional
como Silanes levante la mano y manifieste
su disposición de sostener sus inversiones.
De hecho esta farmacéutica que fundó el

ya desaparecido Antonio López de Silanes
Salinas está de manteles largos puesto que

en noviembre cumplirá 75 años.
Silanes es parte de esa in

dustria farmacéutica nacio

Fecha: 20/09/2018

Página: 35

Area cm2: 593

1 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 34,394

Página 26



nal que surgió en la posguerra,
dada la escasez.

En ese grupo apunte a Se
nosiain de Carlos Senosiain,
Liomont de Alfredo Rimoch,
Chinoinde Eric Hagsater, San
fer de Ricardo Amtmann. RIMSAde Fernando

Espinosa y Leopoldo de Jesús Espinosa que
vendieron a TEVA

Silanes hoyes manejada por Jaime López
de Silanes Pérez de 65 años, quien asumió
los bártulos en 2015 a raíz de la repentina
muerte de su hermano mayor Antonio López
de Silanes Pérez (qepd).
La mística de esta firma cuyo slogan es

"hacer de la vida una historia saludable" no
se ha modificado. Su

soporte es la innova
ción más allá de que
también produce ge
néricos (50 millones
de unidades al año).
Desde 2003, Si

lanes manufactu

ra en su planta de
Toluca. Apenas en
enero concluyó la
modernización de
sus laboratorios de

investigación, lo que
implicó inversiones
por 100 millones de pesos (mdp).
Esta compañía destina el 10% de su factu

ración anual hacia desarrollo y ahora mismo
trabaja en 28 moléculas, que están en dis
tintos grados de avance, y que se lanzarán
gradualmente en los próximos 3 años.
Se orientan a las 6 áreas que son su que

hacer: diabetes, cardiometabólicos, dolor,
respiratorio, salud femenina y faboterápicos
(antivenenos para alacrán y víbora).
En estos últimos productos

descansa el 15% do sus ingresos.
Y es que Silanes es uno de
los 4 fabricantes que apoyan

a la OMS que lleva Tedros
Adhanom Ghebreyesus en ese
tipo de fármacos.

Alio ra mismo Silanes realiza

una investigación en Marruecos para pica
dura del alacrán del norte de África.
Esta firma mexicana ya tiene en la ex

portación un 30% de sus ventas. Va a EU,
Centro y Sudamérica, Europa y África que
tiende a crecer.

Con 930 empleados aún elabora vitamí
nicos, que fueron su origen y que son el 10%
de sus ventas, junto con dolor que es el 15%
y los antidiabéticos que aportan 30%. Su
producto estrella que es el Glimetal.
Silanes ha crecido en los últimos años por

encima del mercado. La meta es sostener

ese paso y hacia el 2025 escalar del 5 al 3
sitio entre los laboratorios mexicanos.

Así que Silanes por pisar más fuerte.
MUY A PESAR de que los expertos ubican
a Texcoco como la opción para el nuevo
aeropuerto, Javier Jiménez Espriú, próxi
mo titular de SCT, no ha quitado del dedo
del renglón para cancelar el NAIM y llevar
la nueva terminal a Santa Lucía, proyecto
que empuja José María Riobóo, constructor
cercano a AMLO. Ya se ha ponderado el
conflicto que supondría para el espacio aéreo
la coexistencia de esa opción con el AICM.
Tampoco hay claridad del costo exacto de
Santa Lucía, máxime la infraestructura de
conectividad que requerirá. Por si fuera poco
sume 112 mil mdp de obras ya construidas
en Texcoco que eventualmente generarán
posibles indemnizaciones y 33 mil mdp en
obras terrestres que estarán en esa tesitura.
Además el gobierno tendrá que implementar
un plan de remediación ambiental por el
abandono de las obras. Esto supondrá le
vantar losas y demás estructuras instaladas.
También están los 6 mil millones de dólares
colocados en los mercados con el aval del

gobierno. Así que tomar decisiones sobre
las rodillas va a resultar mucho más costoso.
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EL EMPLAZAMIENTO DE huelga de ASPA
que comanda Rafael Díaz Covarrubias contra
Aeroméxico está planteado para octubre.
Será para revisión contractual y de salarios.
Como le he platicado también se evalua
rá el tema de otros tripulantes en cabina,
concesión que perdió ese sindicato. Hay
también un tema que podría ser polémico.
Y es que hay amagues de cambio a la edad
de jubilación de los pilotos por la aerolínea
que lleva Andrés Conesa. La idea es pasar
de 60 a 65 años. Así que habría sus bemoles.
COMIENZAN LAS DIFERENCIAS entre la

IP y Andrés Manuel López Obrador. Y eso
que aún no arranca el sexenio. Primero el
tema de la bancarrota económica, después la
d efensa del NAIM vs Santa Lucía y ahora el
desacuerdo con la ratificación del Convenio

98 de la OIT, tema en el Senado que igual
empuja Morena. Este es un expediente que
debe analizarse con cuidado. Así lo estima
el CCE de Juan Pablo Castañón. El asunto

tiene que ver con el derecho de sindicación

y de negociación colectiva. Claro que ya
hay compromisos internacionales en esa
línea como el TPP y el acuerdo con EU que
falta suscribir. Como quiera parece que esa
podría ser la tesitura, más allá de la cortesía
postelectoral.

SILANES HA

CRECIDO EN LOS
ÚLTIMOS AÑOS
POR ENCIMA DEL

MERCADO
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Sí algo debe mantener la si
guiente administración de Mi
guel Torruco en turismo, a de
cir del gobernador de Quintana

Roo, Carlos Joaquín González, son
los programas Conéctate al Turismo y
Viajemos por México, estandartes de la
gestión de Enrique de la Madrid.

Viniendo del gobernador de la entidad que capta
una tercera parte de las divisas por turismo del país,
la sugerencia difícilmente debería pasar por alto.
Vaya, Conéctate al Turismo es la más importante pla
taforma electrónica que en sus diversos módulos em
puja el desarrollo de proveeduría nacional. Y es que
de los mas de 9 mil millones de dólares de insumos
que utiliza la industria turística, más del 60% son im
portaciones y representan oportunidad para Pymes
mexicanas. Y también es una plataforma para la unir
la oferta y la demanda de trabajo, incluida la capa
citación y profesionalización, por lo cual GINgroup
de Raúl Beyruties aliado estratégico del sistema que
desarrolló el equipo de Elena Achar en la Unidad de
Coordinación Sectorial y Regional de Sectur. Conéc
tate al Turismo realizó 15 rondas de negocios con
9,241 citas de negocios con 2610 oportunidades que
beneficiaron casi 1,400 proveedores con 336 grandes
compradores como Iberostar, Marriott, Aeroméxico,
Vidanta, Interjet y Hard Rock. Y bueno, Viajemos por
México hace posible que el Consejo Nacional Em
presarial Turístico, que encabeza Pablo Azcárraga,

reporte el nivel más alto de ocupación hotelera (75%
promedio) desde 2003. El próximo subsecretario de
planeación y política turística, Simón Levy, tendrá
que opinar al respecto.

Cola de pescado. Pues que dada la necesi
dad del contralor del IMSS, Marco Antonio
Andrade, de tratamiento en el hospital de es

pecialidades Siglo XXI, salió a flote un quebranto (que
revisa el Órgano Interno de Control) en la compra de
neuroestimuladores a Maypo de Carlos Arenas. Esa
compra, que se indaga, fue coordinada por el grupo de
proveeduría de Cesar Mora Eguiarte, que se presume
operador deFernandoMayans... quién, semurmuraen
los pasillos del instituto, como no se le hizo la Dirección
General ahora quiere la de Prestaciones Médicas y por
ello recurrió a un exdirector del área, Santiago Eche
verría, así como a un nutrido grupo de cabilderos que
buscan desesperadamente un encuentro con Germán
Martínez. Pero Mayans no la tiene fácil para colarse en
la codiciada posición; también la busca afanosamente
Víctor Boija apuntalado por Javier Dávila (también
tuvo el cargo) que figura en el equipo de Echeverría que,
como es sabido, es aliado de Manuel Gómez El Pecado
Portugal. En resumen: dos pescaditos, una sola pecera
y un lío con un equipo avanzado para aliviar el dolor.

Homenaje Azteca. Entre los emotivos home
najes a los caídos y a los héroes de hace un año,
resultaespecialmente valioso el trabajo de Fun

dación Azteca, que preside Ricardo Salinas, que me
diante su programa de autoconstrucción asistida para
personas en situación vulnerable, entregó hasta ayer
525 casasy unaescuelaen diversas comunidades como
Huamuchil San Dionisio del Mar, Oaxaca, o San Martín
Malinalco, EdoMex. Levantarsecon grandeza, la meta.
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